

## 粉碎操作が引き出す 粉体の多くの機能

パウダーと粉体が目につく。オフィスの「ゴーリー」のトナーも粉体である。ソニーハイテクノロジーズはクスは粉体を固めて電気炉で焼く。粉体技術は卓から最先端技術にいたるまで、様々な場所で実践している。(名古屋大学教授 植原一郎)

はや「粉体」か。日々の「粒や沫の多く」が現れる。このうちの含有率切な食事を考えてみる。食の高じ粒子だけを集める。事はまず喰（か）むひとから始まる。それも「良く喰（か）みなさい」と親から注意されたものである。「喰む」と呼ぶのは立派な「粉体」と呼ばれる粉体技術である。

## 界面反応促進と成 分 の 選 別

なぜ堅く喰（か）むか？ 胃腸での消化を助け、栄養の摂取を良くするためである。それに食べ物本来の味も良く味わうことができる。良く喰（か）むと食べたものは細かくなり、どんどん新しい表超電導機能を発揮する。し

組成を調整し形を整える

分離・選別のための粉粹ではなく、逆に良く混せ合わせるためにも粉粹を行。例えば超電導セラミックスは「いつかの金属酸化物を調合して作るが、それぞれの金属酸化物が特定の部分に偏っていったのでは単なる混合物で、超電導機能を発揮しない。分子レベルで均一に混合されて、はじめて

# 粉体技術 様々な場所で活躍

超微粒子化で光触媒機能を發揮  
粒子を超微粒子と呼ぶれば  
るところまで小さくする  
と、バルクの固体とは違  
た機能を発現する。例えば  
二酸化チタン（チタニア）  
粒子は、サブミクロンの大  
きさになると、光触媒とし  
ての機能を發揮し、水を酸  
素と水素に分解したり、汚  
れた水や空気を見る見るう  
ちにきれいにする。

またある。嚥まずに丸飲みするといふなるか、特に小骨の多い魚などを丸飲みしたら悲劇である。嚥むことによってのどの通りが良くなり、つまり粉砕することによって固体物質を水や空気のように流動するといふことは、形状付与ができるなど、何事もである。この液体の性質を利用してセラミックの成形、粉末冶金における成形が行われてゐる。

# 食卓から先端技術まで

の機能は、粒子の大きさをやめて、その分布によっても異なってくるので、大きさをそのまま分級という操作が必要となるし、粉体を蓄える貯蔵槽や造粒など粉体を取り扱う関連技術が必要となる。

## 様々な産業の 基盤技術に

を、機能の面から説明したが、粉体技術が産業の中で重要な地位を占めること、あるいは一つの理由は、ほとんどすべての産業で基礎技術となり得るといふことである。多くの産業において原料・中間品・製品の少なくともいすれかは粉体である。粉体と全く関係ないよう見えるモノレクタ・ロニクス産業でも、しっかり集塵じうごうの粉体技術のお世話をなつてゐる。機械産業も研磨など大いに粉体のお世話をなつてゐる。

# 粒子径分布測定は 発展途上の技術

粉体を構成している粒子の大きさは粉体の特性を規定する最も基本的な因子であるので、粉体を取り扱う場合ます粒度の分布を測定しなければならない。産業界で使われている粉体の粒度は、数十ナミ (一ナミは百万分の一ミクロン) のコロイド状シリカから数一億分の一(即ち千分の一ミリ)の小麦粉、さらに一ミクロンのオーダーの穀類まであり、粉体と呼ばれてくるものの大まきの範囲は、四ヶタから五ヶタにわたる。一ミクロンから始めてみると、五ヶタの邊り、即ちの表面に沿う。1ミクロンまで測定する物差しで西洋は測れないし、西洋を測る最小尺で1

がかかる。

### レーザー回折散乱法が主流

このように非常に手間暇のかかる粒度分布の測定の状況を一変させたのが、一九七〇年代に開発されたレーザー回折散乱法である。粒子による散乱される光の散乱パターンが粒度によって決まるといふを利用して測定法である。当時はまだ測定範囲が一ミクロンの範囲まで程度だったが、それまで一日かかっていた測定が数分で済むのみ、サンプル量も少なく試料調製も簡単で、操作も容易という画期的な測定技術であった。

しあし電子顕微鏡による粒子径分布測定は試料調製が難しく、サブミクロン以下の粒子を手軽に測定できる状況にはなかった。また液相沈降法もふるい分けなどまたがるようだ。数段から数十段の粉体の粒子径分布測定には、一回の測定で少くともまあ一日の時間がかかった。

一層の技術開発追求を

なぜこのようなことが起  
こるのか。標準物質による  
装置校正が現状ではできな  
いためである。標準物質と  
なるべき粉体粒子は、いく  
つかの条件を満足しなけれ  
ばならないが、一番大切な  
のは形が球形で良く分散し  
ていることである。数十弱  
以上であれば、様々な材  
料で球形粒子を作れるが、  
サブミクロン領域では分散  
性の良い球形粒子はポリス  
チレンのようなポリマーで  
しか作れない。レーザー回  
折散乱法は粒子材質（屈折  
率）の影響も受けるので、  
ポリマー粒子だけでなく様  
々な材質の標準粉体が望ま  
れる。

装置校正が難しい現状で  
は、レーザー回折散乱法は  
いまだ発展途上にある技術  
であると認識しておくること  
がユーチュードにして必要  
のようである。

## 一層の技術開発追求を

すなわち装置の改良によって微粉域での感度が向上し、微粉域をより精度良く測定できるようになったと解説できるが、粒子径分布測定装置も計測装置である以上、真の値を測定しているはずだと信じている。一方の立場からすると当然

装置間の機差が無視でき  
ないことがある。ミクロン  
オーダーより大きな粒子で  
は、測定結果はある範囲に  
収まるが、サブミクロン領  
域の粉体になるとかけ離れ  
た結果を出す機種がある。  
このかけ離れて小さい結果  
を出す機種も、一つ古いバ  
ージョンの同機種で測定す  
ると、あまりの中に入

# 日常生活でも重要な役割

粉体技術

(前ページから続く)  
以後この測定法は急速に